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新闻传真

9 月 10 日，又是阳光明媚的秋
日。对于一位已经退休12年的老人来
说，在这样的日子，完全可以悠闲惬
意地度过，大可不必再参与到劳心劳
神的事情当中。

但李道安没有选择这样度过。这
天一大早，记者赶到位于大观区海口
镇红星村的李道安家中时，他正埋头
案牍，以至于敲门声也没有听见。“正
在赶一个闸口的图纸，时间紧张得
很。”老人开门就很客气地解释道。

俗话说，家有一老，如有一宝。
尤其是李道安这样的“老水利”“土专
家”。退休后的他，长期被大观区农业
和水利部门聘为顾问。那些从这片土
地上获取的宝贵经验，得以更为长久
地回馈这片土地。

“防洪、排涝、农田水利，还有长
江崩岸的治理，一切变化都太大了。
靠天收的日子一去不复返了，我们可
以很骄傲地讲：有洪扛得住，有涝排
得出。”一件件一桩桩的过往，开始在
老人口中描述。

“广成圩建成于 1925 年，当时堤

身矮小单薄，根本无力抵抗稍大一
些的洪水。在新中国成立前，就数
次破堤。新中国成立后，尤其是
1954 年的大水以后，广成圩经过了
多次加固增高。五六十年代，要修
圩堤，只能靠人挑土，人力硪夯。
当时，全市人民都响应党委政府的
号召，参与到包括广成圩在内的圩
堤建设中来。”当时的广成圩上活跃
着大量来自于岳西县和潜山市山区
的农民。他们从大山赶到大江支援
的身影，让李道安记忆犹新。

在修筑堤防方面，过往的精神让人
感动，今日的科技则让人轻松。“当时
每人每天大概要挖两个土方，已经很累
了。不过，现在借助挖掘机械，一个人
便能轻松完成当时四五百人的工作量。”

李道安又继续说到排涝。新中国
成立之前，海口镇无排涝设施，大
雨必看“海”，而且一两个月水也不
会 退 。 1955 年 ， 锅 炉 机 进 驻 排 涝
站，海口镇的人们终于依靠机器拥有
了让水往上流的能力。1958年，柴油
机进驻。1962 年，又升级为电机。

1995年，排涝设备实现自动化。“现
在，海口镇 9 个圩口，都有机排设
备，长时间内涝的情况基本不可能
再发生了。”

“农田水利，劳动条件的改善，
也是非常大的。”李道安在海口镇水
利站工作期间，亲自参与、亲眼见
证了“干支斗农毛”农田灌溉的给
水系统的建立和完善。“海口镇比较
有规模的排涝沟就有 39 条，共计 68
公里长。”

而最让李道安感到骄傲的事情
是，他参与到长江护岸工程当中。

在地图上能明显看到，长江在流
经海口镇培文村、保婴村一带时，拐
了一个几乎是直角的弯。江水的冲
刷，造成了历史上这一带经常发生崩
岸现象。

“1931年开始崩岸，1962年崩岸加
速。”对于这些年份，李道安记得十分
清楚。“短短几年间，那一带陆地面积
减少了近两万亩，上万人被迫搬离家
园。”

1968年，护岸工程开始实施。李

道安参与其中7公里长江沿岸的抛石
护岸工作，直至 1990 年基本完成。

“当时国家投资了800多万元巨资做这
件事。那时候800多万可不得了，毕
竟石头每吨才8元钱。”

“我刚参加工作时，人们常常讲人
定胜天。现在说得少了，为什么？因
为我们已经战胜了一次又一次自然灾
害，我们和自然之间的关系也就越来
越和谐了。”面对他敬过、畏过、恨过
和爱过的滔滔江水，老人心生感慨。

记者手记：
李道安家不远处，就是广成圩南

埂。南埂之内外，处处郁郁葱葱。江
边的滩涂随处可见觅食嬉戏的水鸟。
这首新时代的 《长江之歌》，人与自
然共同谱写的音符悦耳动听。人们不
会经历长达数月的内涝，不会因为身
边江河水位的稍有增高就忧心忡忡，
不会因为长江崩岸而背井离乡……这
一切，必须要感谢一群人——他们用
双脚丈量沟渠夯实堤坝，他们用双手
绘出蓝图筑起闸站。他们，就是新中
国水利人。

五十五年“老水利”眼中的“人定胜天”
记者 何飞 通讯员 查俊

眼下，正值无花果采摘期，怀宁
县凉亭乡源潭铺村无花果采摘园一片
繁忙。今年60多岁的吴银枝，与其他
人一起正在对果树周边进行除草，以
方便游客采摘。单在这里做些剪枝、
除草活儿，每年可为她增加一笔务工
收入。“一天60元，收入还可以，全
年搞到三四千块钱。”吴银枝说。据该
采摘园负责人曹小林介绍，光无花果
这一块，一年下来支付工资就有20万
元左右。

正忙着摘果的刘连荣，2017 年，

以扶贫贷款入股的形式，成了这个采
摘园的股东。务工加分红等相对稳定
的增收渠道，让她家实现稳定脱贫。
刘连荣说：“天天都在这干活，整个采
摘无花果期间，能赚到五六千块钱。
无花果投资是5万，分红是一年3000
元，年年都给了，我们现在是有得吃
有得穿。”

据了解，这个无花果采摘园是由
凉亭乡采取“三变”改革模式，由经
营主体、村集体、贫困户等共同投
资，100亩土地按照每亩土地 10年种

植收益4000元折算折价40万元、16户
贫困户金融扶贫小额信贷资金 80 万
元、村集体经济股份合作社以山场水
面折价30万元、财政资金投入80万
元，合计230万元入股该采摘园，每
年按照“保底分红+收益分红”的方式
进行收益分配。目前该园面积达 100
亩，现有3.6万株果苗，亩产可达2000
斤，年产值超100万元。“通过保底分
红、收益分红，每年为农户创收达11.5
万余元，村集体增加收入达 10 万余
元。”源潭铺村第一书记李群林说。

与无花果采摘园一样，源潭铺村
以股权为纽带，先后还发展起了肉羊
养殖、蓝莓、杨梅、迎庆桃等特色
产业，将分散的个体汇聚在一起，
形成规模效应、集聚效应，最大限
度激活农村的闲置资源和资产，实
现参股人群“多途径”分红，既有
贫困群众享有的保底股、平均股，也
有人人可参加的风险股、效益股，实
现多方受益、长远发展，为乡村振兴
注入新动力。

通讯员 张文涛 何汀

特色产业引领乡村振兴

党报微博
http://weibo.com/aqrb
主持人：何 飞
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长江安庆江豚自然保护区
西江基地江豚数量达到19头

9月 12日，我市召开生态环境保
护工作新闻发布会。会上通报了江
豚自然保护区生态环境问题整改进
展情况。通过系统推进“三策”治
理，计划退出的43个泊位已完成36
个，下半年再退出 5 个，剩余 2 个
2020年底前全部退出;长江干流 18个
入江排污口，已取缔关闭2个，其余
16 个全部整治达标，安庆市长江干
流492艘渔船已全部拆解。江豚保护
区申报工作正在积极推进，西江基
地今年上半年喜添1头小江豚，基地
江豚数量达到19头。
网友微评

莫听声且徐行:现在看到有关江豚
的新闻，总会想到白鱀豚。小时候，家
里有张白鱀豚的邮票。那是一个十分
漂亮的生物，我也一直以为它如同漂亮
的海豚一样，生活在遥远的海洋。等我

了解到这个生物的家就在我们朝夕相
处的大长江时，已经是它被宣告功能性
灭绝的时候了。如今，恐怕很难在长江
见到白鱀豚了，这对我来说是个遗憾。
不让我们的孩子再有这样的遗憾，大约
也是保护江豚的一个理由。安庆人再
熟悉不过的“江猪”，不应该成为只能
供人缅怀的相片。

QUEENSMAN2000：最近发现西
江那边有许多人在夜里钓鱼，10 点过
后人气还很旺，不知道会不会影响到江
豚的生存。钓鱼估计还好点，电鱼的一
定要严厉打击，太恶劣了！现在全市都
在为“保护水中大熊猫”尽力，不能让
少数人拉倒车。

中秋小长假安庆接待游
客253.12万人次

今年中秋小长假，我市乡村游、休
闲度假、红色旅游、文博游受到省内外
游客欢迎。三天假期，全市共接待游客
253.12万人次，同比增长12.1%，实现旅

游总收入13.86亿元，同比增长10.3%。
小长假期间，我市旅游市场秩序井然，
未发生旅游安全事故，无重大旅游投
诉，实现了“安全、质量、秩序、效益、文
明”的假日旅游工作目标。
网友微评

Linspr:对比一下合肥的数据看看，
中秋小长假期间，合肥共接待游客
472.69 万人次，同比增长 8.6%；旅游综
合收入9.72亿元，同比增长13.02%。咱
们游客数量比人家少，旅游收入要多一
些，总体来说，这个数据还是比较好看
的，值得高兴。

非典型性没脾气：这些年，现
在全市上下都很关注发展旅游。经
常看到很多乡镇在搞一些文化旅游
节。有些旅游节的时间，并不在什
么旅游季，不知道这些旅游节有没
有人去旅游，还是花钱买吆喝？我
个人认为，搞旅游还是要全市形成
合力，在各大小长假等旅游旺季集
中 推 出 一 系 列 活 动 ， 把 声 势 搞 起
来，可能效果更好些吧。

本报讯 近日，来到怀宁
县秀山乡章岭村瓦窑村民组，
只见十多名群众分成三个班
组正在修建村庄道路、开挖下
水道、种植绿化树苗、维修房
屋……“我们村庄美丽乡村建
设从今年6月份开始动工建设，
目前投入300万元了。”施工负
责人丁许保介绍说。

章岭村瓦窑村民组有30户
150余人，观音洞风景区坐落在
境内，依山傍水，环境优美。如
何将村庄与周边环境相得益彰，
为此，章岭村积极申报省级美丽
乡村建设示范点，将村庄规划改
造、道路建设绿化、垃圾收储处
理、产业发展与提高村民生活品
质列入重要议事议程，掀起了美
丽乡村建设高潮，并积极改善群
众生产生活条件，引导带动群众
自觉参与美丽乡村建设。

该村围绕道路硬化、环境
美化、村庄靓化等内容，深入

开展农村环境整治。“以前环境
很脏，那时候也没有管理，垃
圾到处都是。现在看，新修建
的村道两侧都安放了垃圾桶，
每天有专人清理和打扫。”“建
设美丽乡村，改善农村人居环
境，群众支持是关键。”章岭村
积极通过上门与群众宣传、与
村民面对面沟通等方式，引导
村民摒弃乱扔垃圾等陋习，自
觉维护房前屋后卫生，营造浓
厚的人居环境整治氛围。与此
同时，该村充分发挥文化休闲
广场、乡村大舞台、图书阅览
室等文体建设的成果，组织开
展一系列的文化体育比赛活
动，丰富村民的业余文化生
活。“我们人居环境变好了，生
活丰富多彩了，群众的幸福
感、获得感更强了。这一切，
都得益于今年以来全力推进美
丽乡村建设。”村民组长郑之楚
说。（通讯员 檀志扬 钱可）

怀宁：
美丽乡村山水间

9月17日上午，原某某县公
安局禁毒大队教导员司某某涉
嫌受贿罪一案在安庆市迎江区
人民法院开庭审理。旁听席
上，来自区纪委监委、法院各
部门的40余名“学员”全程认
真聆听，“零距离”接受廉政警
示教育。

庭 审 现 场 通 过 宣 读 起 诉
书、出示证据、被告人陈述等
程序，生动反映了被告人利用
职务便利，收受他人财物，为
他人谋利的全过程。庭审结束

后，旁听人员纷纷表示，将深
刻汲取司某某违纪违法的教
训，牢固构筑拒腐防变的思想
道德防线，守住纪律底线，不
触碰法律红线。

此次旁听庭审也是迎江法
院开展“不忘初心、牢记使
命”主题教育系列活动之一。
下一步，迎江法院将继续贯彻
落实主题教育各项部署要求，
探索廉政教育“新课堂”，进一
步强化党员干部的廉洁意识和
纪律意识。（通讯员 应海庆）

迎江：
庭审成拒腐防变课堂

本报讯 9月9日上午，望
江县检察院派驻县法院执行庭
（局）检察室正式挂牌成立。

据介绍，执行检察室设立
是打造新型法检关系的一次有
益探索，延伸了法律监督触
角，畅通了群众诉求渠道，为
两院干警互相交流学习提供了
平台，对于进一步规范司法活
动、提升司法公信力具有积极
意义。并有助于提高法院办案
质量和效率，为解决“执行
难”问题和规范执行行为提供

检察助力，共同维护司法公正
和权威。

据了解，执行检察室的主
要职能是接待执行案件当事人
和利害关系人对有关执行问题
的咨询，方便当事人申请监
督，依法支持人民法院合法的
执行行为，监督违法的执行行
为。在揭牌仪式后，望江县检
察院与县法院联合签订了《关
于加强民事执行检察监督协作
的实施意见》。
（通讯员 徐记生 记者 方文）

望江：
检察院驻法院执行检察室挂牌成立

从戎报国英雄志，建功立业正当时。日前，岳西县来榜镇召开
新兵入伍座谈会，镇武装部长、相关村干部、入伍青年及其家属欢
聚一堂，热烈欢送体检、政审合格的新兵入伍。大家向入伍新兵表
示热烈祝贺，并对他们提出殷切的希望，勉励他们要尽快融入军旅
生活，刻苦训练，加强学习，努力成为一名作风优良，纪律严明，政
治合格，军事过硬的优秀军人。该镇新兵于 9 月 9 日开始启程，奔
赴各自的部队服役。 通讯员 徐龙兵 摄

李道安，今年72岁，自1964年参加工作以来，他一直活跃在基层水利一线，见证了新中国成立以来，我

市水利基础设施翻天覆地的变化。近日，本报记者对他进行了专访，希望能了解到这位在水利战线奋战一生

的老人，有哪些值得他铭记一生的职业记忆。

9 月 17 日，在迎江区华中西路
一学校门前，市交警支队二大队的
一名交警在叫停过往车辆让学生及
学生家长安全过马路。安庆市主城
区中小学校大多处在交通要道旁，
为改善学生上学和放学时期车流
大、安全隐患突出的局面，市交警
支队根据学校道路环境的特点，提
高勤务等级，强化校园周边道路巡
逻管控，对已建“安全岗”的校
园，严格落实执勤守护勤务，引导
学生安全过道路，确保上、放学高
峰时段校园周边道路交通安全、畅
通。同时，开展交通安全宣传“进
校园”活动，通过上交通安全课等
形式开展宣传教育活动，为学生安
全出行构建全方位的保护网。

记者 江胜 通讯员 胡艳 摄

交警护学忙


